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Queridos
cursillistas:

Esto —en cierto modo— supone un desa-
fío, pero uno que nos brinda la oportunidad de 
crecer y compartir con más personas la experien-
cia de nuestro cuarto día, especialmente en un 
momento tan crucial como el presente, cuando 
nuestro metro cuadrado se ha expandido digital-
mente también.

Hoy, el mundo se encuentra sumido en la deses-
peración a causa de la pandemia del covid-19 y se 
necesita más que nunca voces de aliento que nos 
ayuden a mantener encendida la llama de la espe-
ranza. Además, es parte de nuestro compromiso 
y responsabilidad como cursillistas enseñarles a 
nuestros hermanos que —entre más difícil sea la 
situación que nos toque enfrentar— más tene-
mos que confiar en el Señor, en su palabra, en sus 
promesas. 

Hoy, cuando las olas de la tormenta sacuden 
nuevamente nuestra barca, Él se nos acerca 
secretamente de mil maneras para pre-
guntarnos: ¿Por qué temen?

Así, pues, les invito a que pongamos 
nuestra confianza en aquel cuyas 
palabras son obedecidas por el 
viento y el mar, y vayamos mar 
adentro al rescate de quien lo 
necesite.

P. Luis Antonio Vergara, 
SVD ¡De colores!

P.03

Es para mí un motivo de gran alegría compartirles una buena 
noticia: la Revista Encuentro, gracias al esfuerzo y creatividad 
de su mesa editorial, se ha adaptado a las circunstancias de la 
popular ‘nueva normalidad’ y ahora se presenta en formato 
digital.
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Luego buscar “El Verbita” son reflexiones diarias y otros temas de interés. Compartamos!
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No volveremos
a ser los mismos

El mundo ha sufrido pandemias de forma cíclica. En donde 
han llegado a morir millones de personas. Por las condiciones 
sanitarias de esas épocas y los pocos avances científicos.

Estar en constante oración y sacrificios
por la salud de los enfermos y la superación 
de esta crisis.

La Palanca imprescindible 
en estos momentos:

Por: Wanda Cogley de Fernández
Cursillo #21, del 21 al 24 de agosto de 2003. Diócesis de Santiago.

Nos explica Rafael Vilasanjuan, director de 
Análisis y Desarrollo Global del Instituto de Salud 
Global de Barcelona que:
“El coronavirus es un test para todo el mundo porque 
se han levantado muchas alarmas. Es un virus nuevo 
y eso genera incertidumbre. Hay mucha información 
y es muy accesible, lo que genera temor. Y es un virus 
de alto riesgo, lo que en realidad quiere decir que tie-
ne más capacidad de contagio que una gripe común”.
La dificultad para frenar la expansión de la pandemia 
obligó a los gobiernos a aplicar medidas extraordi-
narias, como cierre de edificios públicos, empresas y 
comercios, además de limitar la movilidad. Y esto tie-
ne consecuencias económicas, pero aquellos países 
donde priorizaron la economía, a la vida humana, les 
ha ido muy mal.
Ha habido equidad en el contagio que se ha repartido 
entre ricos y pobres.  Las potencias que se sentían in-
falibles, han visto cómo se podían caer ante un des-
control de esta pandemia.
Siempre debemos discernir sobre los acontecimien-
tos que nos afectan. El coronavirus llegó para erradi-
car el individualismo, para que amemos más nuestro 
hogar y disfrutar de la familia.  Llegó para que respe-
temos la vida y para que reaccionemos: no vale nada 
el dinero si no hay salud.
A los que van a la Iglesia cada ocho días, pero les 
cuesta ser caritativos y pensar en el prójimo, esos 
que tal vez han ido a los supermercados a llenar los 
carros con papel higiénico y comida, sin importar el 

otro, ojalá esta crisis les sirva para que se den cuenta 
que de nada sirve que estén a salvo ellos si los demás 
están afectados, porque en el bienestar colectivo 
está la clave de la supervivencia.

Reflexión
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A nivel personal, hemos tenido este tiempo para re-
flexionar, para darnos cuenta que somos frágiles, nos 
recuerda que estamos de paso y que hay que aspi-
rar a una vida con mayor amplitud de miras hacia la 
trascendencia. 
Los cursillistas algo que no podemos olvidar es que 
cursillos llega como un método de evangelización 
para los alejados, y hoy es la oportunidad histórica 
que Dios nos presenta para que seamos creativos y 
encontremos la forma de comunicarnos y relacio-
narnos con los demás. Para ello contamos con un 
sinfín de recursos tecnológicos.

PROYECTOS Y SOLUCIONES EN ILUMINACIÓN

GLOBAL ILLUMINATION INC.
Todo en iluminación residencial,
comercial, industrial y municipal

Tel.: 391-1000 / 388-6100 / 6747-7771
illumstore@gmail.com

Venta al Detal, Por Mayor y Proyectos
LED, Fluorescente, Incandescente,

Halógena, Mercurio, Neón, Metal-Halide,
Sodio, Transformadores/Complementos

y Focos Especiales.



Viviendo una crisis
desde la fe
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“Unidos a Cristo nunca estamos solos, sino que formamos un 
único cuerpo del cuál, Él es la cabeza”. Así se dirigió el Sumo 
Pontífice a una Plaza de San Pedro vacía de peregrinos y fieles 
que visitan el Vaticano para recibir la bendición del Papa.

La Voz del Papa

Por: Alexandria Ursula Taylor, Cursillos de Colón

Desde el 10 de marzo, día en que Italia decide es-
tablecer el confinamiento de su población debido a 
la pandemia del Covid-19, el Vaticano cerró la plaza 
y la Basílica de San Pedro. Desde esa fecha el mundo 
se encuentra viviendo una crisis pandémica donde 
la Iglesia Doméstica se ha convertido en la médula 
de la oración personal con Eucaristías televisadas. El 
Papa Francisco, desde la Casa Santa Marta, celebra 
la Eucaristía y en sus homilías nos recuerda que ¨el 
Dios de los cristianos es un Dios cercano. No es un 
gobernador distante o un dictador que prescribe sus 
normas, sino un padre que acompaña a su Pueblo¨.  
“Y en este momento de crisis por la pandemia que 
estamos viviendo, se nos pide manifestar aún más 
esta cercanía, que la mostremos más. No podemos, 
tal vez, acercarnos físicamente por miedo al conta-
gio, pero sí podemos despertar en nosotros una acti-
tud de cercanía entre nosotros: con la oración, con la 
ayuda, muchas formas de cercanía”.
El Papa nos dice que esa cercanía es un don que 
puede pedirse a Dios y que también se manifiesta 
haciéndose cargo de los problemas y de la situación 
de los demás.  Su catequesis sobre las bienaventu-
ranzas, que se centra en la misericordia, menciona: 
¨Cada uno debe recordar que necesita perdonar, que 
necesita el perdón, y que necesita paciencia. Este 
es el secreto de la misericordia: perdonando se es 
perdonado. “Bienaventurados los misericordiosos, 
porque ellos obtendrán misericordia”. Explicó que, al 
experimentar el perdón de Dios, somos capaces de 
perdonar. 
El 19 de marzo el Papa invitó a todos a participar en 
un rosario global por el Coronavirus y el 27 de marzo, 
el mundo vivió un momento extraordinario de ora-
ción por la pandemia presidido por el Papa en donde 
éste impartió la bendición Urbi et Orbi, a Roma y al 
Mundo donde los fieles tuvieron la oportunidad de 

obtener la indulgencia plenaria de sus pecados. Ante 
el Cristo milagroso de San Marcelo, el Papa rezó pi-
diendo el fin de la pandemia.
El mundo está viviendo la gran misericordia de Dios, 
un Dios omnipotente y misericordioso que mira 
nuestra dolorosa condición, que conforta a sus hijos 
y abre los corazones a la esperanza y que actúa en la 
familia. Aunque experimentemos el miedo y la deso-
lación, nuestra confianza está puesta en Cristo quien 
nos dice: ¨No teman, estoy con ustedes¨. Él nos in-
vita a confortarnos mutuamente, pero también nos 
invita a despertar, a sostenernos de la oración junto a 
la Virgen quien nos acompaña y espera que nos acer-
quemos a su hijo.

Tenemos un ancla
Nos dice el Papa: “en su Cruz hemos sido salvados. 
Tenemos un timón: en su Cruz hemos sido rescata-
dos. Tenemos una esperanza: en su Cruz hemos sido 
sanados y abrazados para que nadie ni nada nos se-
pare de su amor redentor”. El Papa Francisco alen-
tó también abrazar la cruz de Cristo, ya que en ella 
“hemos sido salvados para hospedar la esperanza y 
dejar que sea ella quien fortalezca y sostenga todas 
las medidas y caminos posibles que nos ayuden a 
cuidarnos y a cuidar. Abrazar al Señor para abrazar 
la esperanza. Esta es la fuerza de la fe, que libera del 
miedo y da esperanza y aviva nuestra fe pascual¨. “En 
medio del aislamiento donde estamos sufriendo la 
falta de los afectos y de los encuentros, experimen-
tando la carencia de tantas cosas, escuchemos una 
vez más el anuncio que nos salva: ha resucitado y vive 
a nuestro lado”.
El Papa Francisco nos dice: “A todos aquellos que                                
reciben la bendición eucarística, también por me-
dio de la radio, la televisión y de otras tecnologías de 
comunicación, concede la indulgencia plenaria en la 
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La pandemia del 
Coronavirus obligó 
a Roma y al mundo 
vivir una Semana 
Santa diferente;

aislada y 
meditativa. 

forma establecida por la Iglesia”. 
También nos pide recordar a los cristianos que 

padecen persecuciones en varias zonas del 
mundo, y debemos esperar y rezar para que 
cuanto antes sus tribulaciones se acaben”.
“Son muchos. Los mártires de hoy son 
más que los mártires de los primeros si-
glos. Expresemos a estos hermanos y her-

manas nuestra cercanía: seamos un único 
cuerpo, y estos cristianos son los miembros 

ensangrentados del cuerpo de Cristo que es la 
Iglesia”.
No nos desanimemos cuando una vida cohe-

rente del Evangelio provoca la persecución de 
la gente. “Tenemos al Espíritu que nos sostiene en 

este camino”.
El Papa bendijo luego a Roma y a todo el mundo con 
el Santísimo Sacramento desde la puerta de la Basí-
lica. Mientras duró la bendición, las campanas sona-
ron. Tras la bendición se procedió a las aclamaciones 
al Señor, la Virgen María y San José; y se procedió a la 
reserva del Santísimo en la Basílica. 



¿Qué tan buenos
cristianos somos?
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Reflexión

Por: Wanda Cogley de Fernández Cursillo # 21, Diócesis de Santiago.

Para ir desarrollando un buen crecimiento 
espiritual y llegar a ser buenos cristianos, es ne-
cesario detenernos a pensar, y así poder ir renován-
donos y mejorando nuestra forma de vivir, siendo un 
hombre nuevo en nuestro hogar y en la sociedad.
De repente nos hemos acostumbrado a ser como so-
mos, y todo nos parece normal. Vivimos engañados, 
nuestra conciencia está dormida. Y así es muy difícil 
que adoptemos una postura sincera ante Dios, ante 
los demás y ante nosotros mismos.

Mientras no tomemos conciencia de la clase de cris-
tianismo que decimos vivir, nuestra relación con Dios 
se apagará.  Esa falta de conocimiento propio tam-
bién afectará nuestra relación con los demás. Sólo 
sabrás dar culpa a los otros y querrás que ellos cam-
bien. Y lo honrado es poner más empeño en mejorar-
nos nosotros mismos primero.

O empezamos a vivir nuestro cristianismo de verdad, 
o mejor nos dejamos de llamar cristiano.  



Bien decía Mahatma Gandhi:
“No hay nada malo en el cristianismo, pero el problema es con 
ustedes cristianos que no comienzan a vivir en base a lo que 
ustedes mismos enseñan”.
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Desde el bautismo somos hijos de Dios, y somos otro 
Cristo, nuestra vida debe ser una copia de la de Él. De-
bemos llegar a tener su mismo rostro y sus virtudes. 
No es fácil, pero debemos proponernos iniciar ese 
cambio en nosotros; ir arrancando nuestros vicios, 
y ejercitarnos en desarrollar las virtudes de Jesús, 
hasta que Cristo quede formado en nosotros, como 
decía San Pablo. Sólo así podremos también dar sus 
mismos frutos. Una vida de fe, de esperanza y de cari-
dad desarrollada hasta el máximo.

Estamos en la época del Espíritu Santo, Jesús se hace 
presente a través de él: 

“Ese Espíritu Santo nos hace templos vivos, no tem-
plos muertos, no somos de piedra, somos de carne, 
somos de alma, somos de espíritu, somos de inteli-
gencia, somos de voluntad, somos de amor, somos 
templos vivos, y el vivo no puede estar quieto, el vivo 
se mueve, el vivo actúa, el vivo estudia, el vivo reflexio-
na, el vivo interpreta, el vivo hace todo.”  (Antología de 
temas sobre el MCC, Volumen III, Página 99).

El ser Cristiano es vivir en el Espíritu, si tenemos al Es-
píritu Santo, seremos capaces de vivir las Bienaven-
turanzas, y esto es la verdadera espiritualidad, la de 
Jesús.

Es una manera nueva de vivir, enfocado en todos los 
aspectos de nuestra vida personal, laboral, familiar, 
social.

Germinará en nuestro corazón esa semilla que nos 
dio el Señor en nuestro bautismo, y hallaremos lo que 
decía Jesús que encontraríamos cada uno dentro de 
nosotros: el Reino de Dios.

Cuando somos conscientes de nuestra dignidad de 
redimidos, y optamos por poner el Evangelio en el 
eje de nuestro vivir, intentando vivirlo con convicción, 
decisión y constancia, puede decirse entonces que 
somos Cristianos y somos ese testimonio que se ne-
cesita en nuestros ambientes, para transformarlos.
No importa que veamos lejos a ese cristiano que hace 
falta para evangelizar, ejercitándonos en este camino 
trazado podremos ir arrancando nuestros vicios y de-
sarrollando nuestras virtudes.

Lograremos así nuestra perfección, 
nuestra felicidad, la gloria de Dios y 
la transformación de la sociedad.



Me preparaste 
para amarte

desde mi
habitacion
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Hoy desde mi habitación, te doy FE, 
que Dios obra de maneras que no

puedo explicar su misterio

Testimonio

Por: Briceira Hamilton, Cursillo  N° 54, Tiberíades,  Colon Kuna Yala 

· PRIMERA PARTE ·
Te hace si no estás abierto a 
recibir sus bendiciones, y que 
transforme el barro que somos en 
una arcilla moldeada, para trabajar 
para El, no podríamos entender 
su grandeza ni su amor.  Muchos 
no entienden su forma de actuar 
y si no estás en disposición lo que 
pasas a veces pensarías, es mala 
suerte, mala racha, o simplemente 
buscarías otro tipo de ayuda, con 
tal de no aceptar su santa volun-
tad. 

Dar el paso conlleva miedos, sufri-
mientos, lagrimas, por que dejar 
a un lado todo lo que te gusta, en 
ese momento lo sientes todo así, 
sin saber que lo que te espera es 
ese Amor que buscas incansable-
mente, y que rechazas, porque lo 
vez lleno de reglas y normas que 
en un mundo lleno de corrupción, 
que como nos gusta tanto y esta-
mos sumergidos en él y  muy có-

modos  no lo vemos así y entonces 
decimos que  solo son prejuicios o 
gente puritana los que nos acon-
sejan, así lo podía ver yo sin saber 
que en realidad es la fuente de la 
real vida, y de la salvación.
Iba a misa cuando podía, sabía 
dar gracias todos los días, pero mi 
arrogancia me hacía decir que yo 
a Dios no le tenía que pedir nada, 
solo dar gracias. Qué tonta, no hay 
nada mejor que depender de DIOS 
EN TODO MOMENTO.  

Llegó el principio de la recesión a 
nivel mundial y por ende tocó las 
puertas de la Zona Libre, mi sala-
rio por la experiencia que tenía me 
daba la oportunidad de exigir lo 
que quería ganar, pues aparte era 
entregada a mis funciones, era de 
esas empleadas de lunes a lunes 
de noche y de día, viajé a todos 
lados y por los cambios de horario 
trabajaba sin parar hasta 48 horas 
seguidas. Hasta que cuando se 
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fue poniendo la recesión más fuer-
te, mis jefes les empezó a pesar mi 
salario, y como típico vino el golpe, 
sin más allá  y más acá buscaron un 
abogado de esos abogados sucios 
que se prestan para todo, un judas, 
pero simplemente se estaba enca-
minando mi nueva vida. 

Lloré, me deprimí y, también juré 
no volver a trabajar para nadie más, 
me llamaban de otras empresas, y 
empresas de otros países y no iba, 
estaba sumergida en la depresión, 
tenía un cliente que le suminis-
traba checheritos como peluches 
etc., para su local y nos fuimos ha-

ciendo amigos. Su familia y yo, en 
el tiempo de mi desempleo pasaba 
mucho tiempo dando sugerencias 
en su oficina e inventándome co-
sas para ganarme un peso, un buen 
día me dice no sé qué hago traba-
jando en COLON, lejos de mi familia 
no tengo ni tiempo, creo voy a ce-
rrar. Le dije yo, estás loco no pue-
des dejar a Colon sin este servicio 
nadie más lo da, me dice ya veré. 

Por esos días, me enteré que las 
novenas de la virgen de Lourdes 
eran en tiempo de mi cumpleaños, 
y decidí hacerle la novena pidién-
dole trabajo, el día de la fiesta me 

llama mi cliente y me dice acabo de 
salir de mi iglesia y me dice Dios que 
el propósito de mi trabajo en Colón 
ya terminó y que el camino estaba 
preparado para ti, y ahora lo entien-
do, le dije yo ¿qué cosa? Estás loco, 
yo acababa de llegar a la casa de 
terminar la novena, de pedir traba-
jo no podía ser posible que la res-
puesta viniera tan rápido, empecé 
a llorar y le decía yo no sé nada de 
tu negocio, yo no tengo plata para 
comprarlo tampoco, piénsalo bien, 
dile a DIOS que se equivocó.   Me 
dijo yo no sé, me pagas en un año y 
ven a buscar las llaves el lunes. 
Desde allí señores empezó todo. 
el local tenía todo, solo tenía que 
entrar yo y lo único que llevé fue la 
imagen de la Divina Misericordia, 
acepté el reto y  quedamos que me 
brindaría 15 días de entrenamien-
to, y que buscara a alguien para 
que me trabajara, todo estaba lis-
to para mi primer día, mi asombro 
fue que nunca nadie llegó, y el local 
estaba lleno de gente y de pedidos 
por entregar, cuando me quedé 
sola, lloré, otra vez y me tocó arro-
dillarme frente a la imagen y pedirle 
que me ayudara, me diera conduc-
ción, y sabiduría,  y así empecé a 
hacer arreglos, que para mí estaban 
muy feos pero las personas se iban 
felices, y así empecé a trabajar con 
Jesús de la mano. 

Empezó la recesión más fuerte y 
era una pequeña comerciante sin 
fondos, y empezó esa voz, tienes 
que mudarte, un buen día entré a 
Colón y quedé frente a un local, allí 
estaba, y allí parada me decía aquí 
es. Y allí me fui, era solo el inicio de 
mi aprendizaje.

Pasaron dos años y conocí a una 
hermana del ALBERGUE DE 
MARIA me invitó para ser 
adoradora, le dije ¿eso qué es? 



San Damián
De Malokai

Santidad

Por: Pbro. Emilio González R. Diocesis de Chitre

En estos tiempos especiales que vive el 
mundo ante la gran pandemia, es bueno re-
cordar los testigos que, por la Gracia del Señor, han 
donado su existencia para atender a los enfermos, a 
riesgo de su vida por amor a Jesucristo.

El Padre Damián nació el 3 de enero de 1840, en Tre-
meloo, Bélgica. A los 20 años escribió a sus padres 
pidiéndoles permiso para entrar de religioso en la co-
munidad de los sagrados Corazones. Muchas veces 
se arrodillaba ante la imagen del gran misionero, San 
Francisco Javier y le decía al santo: “Por favor alcán-
zame de Dios la gracia de ser un misionero, como tú”. 
Y sucedió que a otro religioso de la comunidad le co-
rrespondía irse a misionar a las islas Hawái, pero se 
enfermó, y los superiores le pidieron a Damián que se 
fuera él de misionero. Eso era lo que más deseaba.

 En 1863 zarpó hacia su lejana misión. Poco después 
de llegar a Honolulú, fue ordenado sacerdote y envia-
do a una pequeña isla de Hawái. Primeras noches las 
pasó debajo de una palmera, porque no tenía casa 
para vivir. Casi todos los habitantes de la isla eran 
protestantes. Con la ayuda de unos pocos campe-
sinos católicos construyó una capilla con techo de 
paja; y allí empezó a celebrar y a catequizar. Luego se 
dedicó con tanto cariño a todas las gentes, que los 
protestantes se fueron pasando casi todos al cato-
licismo.

Fue visitando uno a uno todos los ranchos de la isla 
y acabando con muchas creencias supersticiosas de 
esas pobres gentes y reemplazándolas por las ver-
daderas creencias. Llevaba medicinas y lograba la 
curación de numerosos enfermos. Pero había por allí 
unos que eran incurables: eran los leprosos.

Como en las islas Hawái había muchos leprosos, los 
vecinos obtuvieron del gobierno que a todo enfermo 
de lepra lo desterraran a la isla de Molokai. Esta isla se 

convirtió en un infierno de dolor sin esperanza. 
Los pobres enfermos, perseguidos en cacerías hu-
manas, eran olvidados allí y dejados sin auxilios ni 
ayudas. 

Al saber estas noticias el Padre Damián le pidió al Sr. 
Obispo que le permitiera irse a vivir con los leprosos 
de Molokai. Al Monseñor le parecía casi increíble esta 
petición, pero le concedió el permiso, y allá se fue.

En 1873 llegó a la isla de los leprosos. Antes de partir 
había dicho: “Sé que voy a un perpetuo destierro, y 
que tarde o temprano me contagiaré de la lepra. Pero 
ningún sacrificio es demasiado grande si se hace 
por Cristo”. Los leprosos lo recibieron con inmensa 
alegría. La primera noche tuvo que dormir también 
debajo de una palmera, porque no había habitación 
preparada para él. Luego se dedicó a visitar a los en-
fermos. Morían muchos y los demás se hallaban des-
esperados.

El Padre Damián empezó a crear fuentes de trabajo 
para que los leprosos estuvieran distraídos. Luego 
organizó una banda de música. Fue recogiendo a los 
enfermos más abandonados, y él mismo los atendía 
como abnegado enfermero. Enseñaba reglas de hi-
giene y poco a poco transformó la isla 
convirtiéndola en un sitio 
agradable para vivir.

Empezó a escribir al extranjero, especialmente a Ale-
mania, y de allá le llegaban buenos donativos. Varios 
barcos desembarcaban alimentos en las costas, los 
cuales el misionero repartía de manera equitativa. Y 
también le enviaban medicinas, y dinero para ayudar 
a los más pobres. Hasta los protestantes se conmo-
vían con sus cartas y le enviaban do-
nativos para sus leprosos.

P.12
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Pero como la gente creía que la lepra era contagiosa, 
el gobierno prohibió al Padre Damián salir de la isla y 
tratar con los que pasaban por allí en los barcos. Y el 
sacerdote llevaba años sin poder confesarse. Enton-
ces un día, al acercarse un barco que llevaba provisio-
nes para los leprosos, el santo sacerdote se subió a 
una lancha y casi pegado al barco pidió a un sacerdo-
te que allí viajaba, que lo confesara. Y a grito entero 
hizo desde allí su única y última confesión, y recibió la 
absolución de sus faltas.

Como esas gentes no tenían casi dedos, ni manos, el 
Padre Damián les hacía él mismo el ataúd a los muer-
tos, les cavaba la sepultura y fabricaba luego como 
un buen carpintero la cruz para sus tumbas. Prepa-
raba sanas diversiones para alejar el aburrimiento, y 
cuando llegaban los huracanes y destruían los pobres 
ranchos, él en persona iba a ayudar a reconstruirlos.

El santo para no demostrar desprecio a sus queridos 
leprosos, aceptaba fumar en la pipa que ellos habían 
usado. Los saludaba dándoles la mano. Compartía 
con ellos en todas las acciones del día. Y sucedió lo 
que tenía que suceder: que se contagió de la lepra. Y 
vino a saberlo de manera inesperada.

Un día metió el pie en un una vasija que tenía agua 
sumamente caliente, y él no sintió nada. Entonces se 
dio cuenta de que estaba leproso. Enseguida se arro-
dilló ante un crucifijo y exclamó: “Señor por amor a Ti 
y por la salvación de estos hijos tuyos, acepté esta te-
rrible realidad. La enfermedad me ira carcomiendo el 
cuerpo, pero me alegra el pensar que cada día en que 
me encuentre más enfermo en la tierra, estaré más 
cerca de Ti para el cielo”.

La enfermedad se fue extendiendo prontamente por 
su cuerpo. Los enfermos comentaban: “Qué elegan-

te era el Padre Damián cuando llegó a vivir con 
nosotros, y que deforme lo ha puesto la en-

fermedad”. Pero él añadía: “No importa 
que el cuerpo se vaya volviendo deforme 
y feo, si el alma se va volviendo hermosa 
y agradable a Dios”.

Y el 15 de abril de 1889 “el leproso volun-
tario”, el Apóstol de los Leprosos, voló al 

cielo a recibir el premio tan merecido por su 
admirable caridad. En 1994 el Papa Juan 

Pablo II, después de haber compro-
bado milagros obtenidos por la in-
tercesión de este gran misionero, 
lo declaró beato, y patrono de los 
que trabajan entre los enfermos 
de lepra.

Con la nueva lepra que azota a la 
humanidad, son muchos los servido-
res sanitarios y cristianos que se han 
visto contagiados. 

La actitud de un santo como el Padre Damián da
la esperanza que por amor al Señor y servir a los 

enfermos, un premio grande espera en el cielo. 



Cursillo de Cursillos
El Movimiento de Cursillos de Cristiandad nació por una 
acción del Espíritu Santo, quien dio un carisma especial a 
un grupo de sacerdotes y seglares para dar una respuesta 
de la iglesia al mundo. 

Por:  Evila Rodríguez, Cursillo 51 Chitré | Fuente: Un Peregrino en el MCC  | Autor: Jorge Amor Dodero

Ese carisma ha dado abundantes frutos y sigue 
presente en los responsables del grupo. En su inicio el 
carisma dio orientaciones a los iniciadores, quienes ad-
quirieron una mentalidad que dio origen al Movimiento 
e impulsó su desarrollo en todo el mundo.

De esa mentalidad se originó su finalidad, se descubrió 
su esencia y permitió el desarrollo de un método con 
características propias para llevarlo a las realidades de 
los hombres. Esa mentalidad, compuestas por ideas 
convincentes, dio origen a unas actitudes propias e im-
pulsó una actividad pastoral con características espe-
ciales propias. Esta mentalidad, impulso y sustento del 
Movimiento, fue definida en sus características por los 
iniciadores en el año 1955, seis años después del primer 
cursillo oficialmente reconocido. 

La mentalidad se publicó en la revista “Proa” que era el 
órgano oficial del Movimiento de Cursillo en Palma de 
Mallorca, bajo el título de “Nervio ideológico”, formando 
parte de un texto amplio llamado “El cómo y el por qué”, 
que fue editado posteriormente por el Secre-
tariado Nacional de España en el año 1971.

Estos documentos fueron escritos por los iniciado-
res del Movimiento, entre otros, Mons. Hervás, los pa-
dres Juan Capó y Sebastián Gayá, los seglares: Eduardo 
Bonin, Vadel y Ricourd, con objeto de mantener la iden-
tidad y unidad del Movimiento en momentos críticos 
en Palma de Mallorca y ante la expansión del Movi-
miento por todo el mundo. 

En ese “Nervio Ideológico” destacan varios conceptos 
que orientan el desarrollo del Movimiento y su adapta-
ción a las diferentes realidades y nos dice de la visión 
dinámica que tiene, lo que lo define como Movimiento, 
siempre activo y en camino.

Nos marca una actitud insatisfactoria ante lo que se 
está realizando, una búsqueda continua y afanosa por 
encontrar nuevos caminos para el mejor cumplimiento 

de la misión encomendada, con mejores medios, y, téc-
nicas adecuadas al hombre de hoy.

Nos aclara que la solución tiene que ser sencilla y por 
lo mismo universal. Siempre, en esa actitud, el MCC ha 
buscado esos medios, iniciando con el primer “Manual 
de Dirigentes” de Mons. Hervás, así como otros libros 
del mismo autor, especialmente su “Carta Pastoral so-
bre Cursillos de Cristiandad instrumento de renovación 
cristiana” que le dio presencia mundial.

Posteriormente surge la necesidad de contar con un 
instrumento que unifique criterios y oriente a las ac-
ciones; y se decide preparar un libro con sus “ideas 
fundamentales”, que se escribe con la colaboración de 
diversos países, de 
entre los cuales 
siete son los res-
ponsables de la 
redacción de los di-
ferentes capítulos. 

P.14
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Se publica en 1964 y es entusiastamente recibido, aun-
que se siente cierta dificultad en su comprensión por 
los diferentes redactores, con diferentes experiencia y 
maneras de expresarse. De esa realidad surge la idea 
de celebrar algunos cursos que permiten el estudio, 
la reflexión y el dialogo, para lograr mejor compren-
sión y la unificación de criterios. Estos cursos reciben 
el nombre de “Cursillo de Cursillos”, titulo aceptado y 
sugestivo por ser un curso breve de Cursillos.

En el año 1975 se realiza el primer “Cursillo de Cursi-
llos” en México impartido por el padre Jaime David, sa-
cerdote muy cercano a Mons. Hervás, por Juan Caro, 
presidente del Secretariado Nacional de España y por 
miembros del Secretariado Nacional de México.

Posteriormente se sintió la necesidad de renovar el 
libro “Ideas Fundamentales” y consecuentemente el 
“Cursillo de Cursillos” lo que se ha venido haciendo.

Actualmente, con la misma mentalidad, se ha esta-
do reflexionando, especialmente en los organismos 
nacionales e internacionales, sobre el tema “Carisma 
Fundacional”, sobre la finalidad a ese carisma y sobre 
la necesidad de renovación, incluyendo el libro “Idea-
les Fundamentales”, para continuar siendo eficaces.

El “Cursillo de Cursillos” no es simplemente un curso de 
metodología, sino uno de los medios mas eficaces para 

mantener la unidad del Movimiento, que deberá 
continuar actualizándose de acuerdo a 

la realidad, de acuerdo a lo que de-
termine en el futuro el libro “Ideas 

Fundamentales”, y especialmen-
te de acuerdo a las enseñanzas 

del magisterio de la Iglesia. 
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Ansiedad 
y salud 
mental: 
Ante la crisis 
del Covid-19

Psicologia

Por: Denisse Morales V. Psicóloga,  Cursillo # 48, 
Diócesis de Santiago

Muchos expresan que están sintiendo esta-
dos de ansiedad. Y es que el simple hecho de te-
ner nuestra vida en riesgo, nos causa cierto grado de 
angustias y preocupaciones.

La ansiedad definida conceptualmente se refiere a 
un síntoma, un rasgo de personalidad o aun trastor-
no. Esa ansiedad trae consigo sentimientos y con-
ductas como tristeza, dudas, angustias, irritabilidad, 
nerviosismo entre otros.

Es muy importante que cada persona busque senti-
do a cuanto esté viviendo. Conectarse con sus emo-

ciones y pensar siempre que todo será superado. 
Tener control es una buena manera de salir sin afec-
taciones psicológicas de esta crisis.

Prestar especial atención a como nos estamos com-
portando, toda vez que los profesionales de la salud 
mental, nos preocupa sobremanera que además de 
contagios, es inminente los efectos futuros en la sa-
lud mental de los individuos.

Personalmente creo que este virus nos ha traído más 
allá de la óptica científica, una enseñanza espiritual, 
que nos invita a mirarnos a lo interno, mas allá de 

Todas las personas a nivel
mundial estamos viviendo 
momentos sin precedentes. 
Tenemos cierta incertidumbre 
acerca del futuro, la vida tal y 
como todos la hemos llevado, 
todo ha cambiado 
drásticamente.
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las simples apariencias físicas, mirarnos el alma. Si 
nos ponemos en una balanza unas cuantas semanas 
atrás y en una ahora, sería un buen termómetro para 
un estudio introspectivo. Dicha introspección es bue-
na para saber a qué le dábamos más valor en nues-
tras vidas. 

Hay cosas que el dinero nunca podrá comprar: como 
salir a caminar, la convivencia con nuestros seres 
queridos, poder apreciar la naturaleza. Este enemigo 
silencioso no mira si eres de clase baja, media o alta, 
blanco o negro, o a que religión perteneces, en estos 
instantes todos somos iguales.

Aunque hay muchos motivos para la conmoción 
emocional, buscar herramientas o recursos que nos 
ayuden a sobrellevar este confinamiento es tan im-
portante como tomar medidas preventivas para no 
contagiarnos.

Comparto algunos consejos para este 
periodo:
 1. Sea selectivo en lo que lee, sea inteligente. 
 No lea lo que le cause malestar.
 2. Haga video llamadas a sus familiares, amigos o 
 compañeros. Se alegrarán de ver su rostro.
 3. Evite exponerse a noticias excesivas por medio 
 de redes sociales o televisión.
 4. Acérquese emocionalmente a los demás: 
 apóyense, ayude.
 5. Medite. Busque un espacio en su hogar para 
 pensar, una hora por lo menos.
 6. Sea agradecido. De gracias a Dios por la vida, los 
 alimentos, la salud, su techo.
 7. Cree una rutina y varíe las actividades diarias.
 8. Ejercítese.
 9. Conecte el cuerpo con la mente en un solo lugar. 

Cuide su vida interior 
Todas estas actividades nos llevaran a un retiro, aun-
que forzado, oportuno, diferente a lo que habitual-
mente estábamos acostumbrados. Tomemos este 
tiempo como un momento para revisar el rumbo de 
nuestra vida.

¿Cómo he llevado mi vida hasta la fecha? ¿la vida que 
llevaba me causaba felicidad? ¿tengo que mejorar al-
gunos aspectos en ella? ¿me preocupaba por mi vida 
o más por mi trabajo o bienes materiales o negocios?.

¿Qué lugar tiene Dios en mi vida? 
Que el encierro que hoy vivimos 

represente la modificación de una 
nueva vida por completo.



P.18

La mujer en los 
discursos y...

el Ministerio Público

 de Jesús

Cristología

Por: Por: José Lao D.  Cursillo # 191, Emaús

Las mujeres eran respon-
sables de cuidar a los ni-
ños, criarlos y mantener un ho-
gar hospitalario, al extremo, que 
los hombres no debían saludar a 
las mujeres en público.

En general, las mujeres se casaban muy joven y casi 
siempre estaban bajo la protección y la autoridad de 
un hombre: su padre, su esposo o un pariente mas-
culino de su esposo si ella era viuda. Esto ponía a las 

mujeres en una posición muy vulnerable dentro del 
judaísmo.

Tenían poco acceso a la propiedad o herencia, ex-
cepto através de un pariente masculino. Cualquier 
dinero que una mujer ganara le pertenecía a su 

marido. Los hombres podían, legalmente, divor-
ciarse de una mujer por casi cualquier razón, 

simplemente entregándole una nota 
de divorcio. Una mujer, sin embargo, 

no podía divorciarse de su marido.

En la práctica religiosa, las 
mujeres fueron ignoradas 

de muchas maneras. Si bien 
el estudio de las escrituras 

se consideraba extremada-
mente importante para los 

hombres, a las mujeres no 
se les permitía estudiar 
los textos sagrados. En el 
templo de Jerusalén, las 

mujeres estaban restringidas 
a un patio exterior. 

En las sinagogas estaban separados de los 
hombres y no se les permitía leer en voz alta. 

No se les consideraba con suciente credibilidad 
como para poder dar testimonio en un tribunal re-
ligioso.

Pero Jesús desafío estas prácticas de muchas mane-
ras, con las que nosotros nos podemos identicar hoy. 
Jesús se niega a tratar a las mujeres como inferiores. 
Él reconoce su dignidad, sus deseos y sus dones.

La cultura judía en el siglo primero era
decididamente patriarcal. Se pensaba que

el lugar de una mujer estaba en la casa.
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Jesús habla con las mujeres en público Jesús, por 
ejemplo, emerge de entre la multitud de dolientes 
para hablar con la viuda de Naín y para devolverle la 
vida a su hijo (Lucas 7: 11-17).

Cura a una mujer que había estado encorvada duran-
te 18 años, le impuso las manos en el templo y le dijo:
“Mujer, quedas libre de tu enfermedad” (Lucas 13:12).
Cuando el líder de la sinagoga reacciona “indigna-
do de que Jesús hubiese hecho una curación en sá-
bado”, Jesús se reere a ella con un título de especial 
dignidad, “hija de Abraham” (Lucas 13:16). Si bien la 
expresión “hijo de Abraham” se usaba a menudo 
para indicar que un judío varón era reconocido como 
parte del pacto con Dios, a las mujeres nunca se les 
acostumbraba a llamar “hijas de Abraham”. Con este 
título, Jesús reconoce que esta mujer tiene el mismo 
valor que un hombre.

En Juan 4: 4-42, Jesús ignora dos códigos de conduc-
tas importantes para los judíos. Inicia una conversa-
ción con un extranjero, un samaritano. Además, este 
extranjero es también una mujer. La sorpresa de esta 
mujer es clara cuando dijo: “¿Cómo tú siendo judío, 
me pides de beber a mí, que soy Samaritana?” (Juan 
4: 9). Jesús no solo le pide de beber, sino que tienen 
un diálogo prolongado, un diálogo en donde reconoce 
y honra su sed de verdad religiosa.

“Respeto y compasión,” Jesús se niega a ver a las 
mujeres como impuras o especialmente 

“que” merecedoras de un castigo, por el 
contrario, las trata como a iguales. Las 
mujeres que estaban menstruando o 
las personas que tenían algún flujo de 
sangre, eran consideradas por los ju-
díos, como ritualmente impuras. En 
esta condición, a las mujeres no se 
les permitía participar en la mayo-
ría de los rituales religiosos. Cual-
quier cosa o cualquier persona a 

las que ellas tocaran eran consi-
deradas impuras.

El capítulo 8, del Evangelio 
Lucas, presenta a Jairo, un
ocial de la sinagoga, yendo a 
Jesús para pedirle que
cure a su hija. Mientras es-
tán en camino a casa de 
Jairo, una asustada y sufri-
da mujer, la que había esta-
do enferma y por lo tanto 
aislada de la sociedad du-
rante años.
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“El Que Canta, 
San Agustín

Ora Dos Veces”

orar es la mejor forma de estar en cercanía con Dios, 
es un espacio dedicado para platicar de nuestras 
angustias, tristezas, preocupaciones y ansiedades, 
pero sobre todo orar, es darle gracias a Dios por 
las tantas bendiciones que nos da día a día. 

Por: Cecilia Pérez,  Cursillo #90, Chitré

Me gusta cantarle a mi Dios, y aunque no cante 
tan agradable como quisiera me gozo con dedicarle 
mi canto al rey de reyes y señor de señores.

Cuando hice mi cursillo #90 comprendí que cuando 
oro a mi Padre bueno, el me escucha y está siempre 
presto a consolarme, por eso todos los días dedi-
co parte de mi tiempo en orarle, en contarle de mis 
cosas, en conversar, en ir al santísimo y tener esa 
cercanía total con un Dios que nos ama por encima 
de nuestras imperfecciones, mirarlo y saber que en 
su pequeñez está presente en ese lugar de regocijo, 
donde nos espera con los brazos abiertos para derra-
mar su infinita misericordia sobre cada uno de noso-
tros. Orar es tener ese contacto con un ser supremo 
que nos da todo, y que nos alienta para estar de pie 
en momentos difíciles, diciéndote, aquí estoy, confía 
en mí.

Me falta mucho para decir que vivo una vida de ora-
ción, pero trato de orar todos los días y hacerlo como 
una necesidad para mi espíritu, con la 
oración he aprendido a escuchar a 
mi padre bueno, que me dice 
hijo mío pide con amor, aquí 
estoy, soy tu amigo fiel el que 
te ama por encima de todo, 
como un buen padre ama 
a sus hijos, el que no exige 
nada a cambio, el que 
no juzga sino con-
suela a los afligidos.

Trato que mis con-
versaciones con fa-
miliares y amistades 
reflejen la importancia 
de orar, en que orando 
se pueden resolver pro-
blemas que lo hacemos 

Vida de oración

Empiezo este tema con esta frase 
de un gran santo que nos enseña que 
cantando también se ora al señor; 
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grandes, pero para Dios son pequeñeces, y que todo 
lo que le pidamos al padre bueno el nos lo concederá 
sino conviene. No hay que cansarnos de orar, siem-
pre hay que orar, y todo llega en su tiempo, solo hay 
que tener fe y paciencia.

Tenemos diferentes formas de orar, conocidas como 
la devoción al santo rosario la cual le hacemos ala-
banzas a nuestra madre María, las oraciones de la 
mañana de la guía del peregrino, las diversas jacu-
latorias, la palabra de nuestro señor Jesucristo, y di-
versas oraciones que podemos utilizar para estar en 
contacto con nuestro Padre Misericordioso, que nos 
ama de forma incondicional. 

En estos tiempos difíciles de esta pandemia “Coro-
navirus” que ha causado miles de muertes en todas 
partes del mundo a causa de los efectos agravan-
tes al ser humano, la Iglesia se une más en oración 
como una familia que pide al señor su protección y 
misericordia ante esta situación que nos causa da-
ños irreversibles a nuestras vidas. Rezar es la mejor 
medicina para el alma, mantener la fe en Dios per-
mitirá que la humanidad reconozca a nuestro señor 
Jesucristo como el médico que esta en cada sitio, en 
cada hospital, en cada medicamento para prevenir 

enfermedades.

Hermanos, no perdamos ese regalo que Dios 
nos da a través de la oración, vivamos nuestra 
vida de fe, ese contacto directo que nuestro 
padre bueno nos regala, y que a través de la 
oración podemos reconocer su infinita mise-
ricordia, un padre que no nos juzga sino que 
nos ama por encima de cualquier situación 
que estemos atravesando, y que está y 
estará en cada oración, eucaristía, rosario, 
plegaria que se dé. La oración es la sangre 

de la vida espiritual.
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Sobre San Pablo
El Obispo Robert Barron, comenta

y la misión de la iglesia
Por: Por: Maritza C. de Moreno, Cursillo N° 61, Diócesis de Chitré

El 25 de enero de cada año la iglesia celebra 
la fiesta de la conversión de San Pablo y es una 
gran ocasión para pensar en lo que significa ser cristiano 
hoy y cumplir con la misión de traer a Cristo al mundo. 
Como he dicho a menudo, seguimos mucho la rúbrica 
de la modernidad que dice que deberíamos privatizar 
nuestra religión. No es un asunto público; bueno mira, 
simplemente no puedes entender la conversión de Pa-
blo y la misión de Pablo bajo esa rúbrica distintivamente 
moderna, tienes que mirarlo ahora en términos bíblicos. 

Pablo y sus seguidores, que declaraban a Jesucristo, se 
metieron en un montón de problemas, y eso se debe a 
que no estaban satisfechos simplemente por permane-
cer privados en su proclamación. Para entender ahora 
que está pasando con San Pablo creo que tenemos que 
retroceder un poco en la Biblia, hasta el final del Evange-
lio de Lucas, por supuesto, Lucas escribe su Evangelio y 
también un segundo volumen que llamamos Hechos de 
los Apóstoles, así que la gran historia de Pablo la cuenta 
en gran parte, Lucas. Ahora, al final del Evangelio de Lu-
cas, después de la Ascensión, ellos, los apóstoles, ahora 
le hicieron homenaje a Jesús y luego regresaron a Jeru-
salén con gran alegría, y estaban continuamente en el 
templo alabando a Dios, ¿por qué en el templo?, porque 
una de las grandes expectativas de El Mesías, era que Él 
representaría la purificación del templo de Israel.

Una vez que el templo fuera purificado, dijo Isaías, en-
tonces todas las naciones fluirían hacia Jerusalén. El 
Dios de Israel sería adorado correctamente, ahora, no 
sólo por Israel sino por todo el mundo; ¿qué están di-
ciendo?, aquí hay una convicción cristiana básica de 
que Jesucristo crucificado y resucitado de entre los 
muertos, es Él mismo, el nuevo templo, entonces sus 
seguidores, ahora sus apóstoles, su cuerpo místico, vie-
nen al templo para alabar a Dios, es evocador de esta 
gran intuición cristiana. Es por eso que cuando miramos 
en los Hechos de los Apóstoles, vemos que los primeros 
cristianos están siempre dentro y alrededor del templo. 
Así que Pedro y Juan entran al templo por la puerta 
hermosa y ven a este hombre cojo y lo curan. Ellos son 
arrestados mientras predican en los recintos del tem-

plo. Hay un buen resumen hacia el final del 
quinto capítulo de Hechos, dice que durante 
todo el día tanto en el templo como en sus ca-
sas no dejaban de enseñar y proclamar al Me-
sías Jesús, ahí está otra vez el Ungido, limpiaría 
el templo, así que lo que ellos están diciendo es 
que el lugar de la alabanza correcta ha sido es-
tablecido, y eso significa que las naciones están 
viniendo. Ahora, todo el libro de los Hechos de los 
Apóstoles, se abre a nosotros, ¿qué oímos ahora 
cuando llega el Pentecostés y los discípulos sa-
len a la calle?, ya saben, la gente que está allí 
para la fiesta, ¿qué escuchamos?: so-
mos Partos, Medos y Elamitas, ha-
bitantes de Mesopotamia, Judea 
y Capadocia, Ponto y Asia, Frigia 
y Panfilia, Egipto, los distritos 
de Libia, cerca de Cirene, así 
como viajeros de Roma. Lo 
que se describe es que 
hay personas de todo el 
mundo que han llega-
do, ¿por qué?, debido 
a que el templo ha 
sido purificado y se 
está proclamando 
el verdadero men-
saje del Dios de 
Israel, se ofrece 
la universali-
dad.

Testigo fiel

Transcripción de video en YouTube: 
https://www.youtube.com/

watch?v=ocnJ35GSHjE
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 Ahora vayamos un poco más allá en los Hechos de los Após-
toles, y tenemos esa maravillosa y extraña historia del eu-
nuco etíope. El escenario para esto es después de la lapida-
ción de Esteban, es decir, San Esteban, el primer mártir, es 
apedreado y después de eso lo apóstoles permanecen en 
Jerusalén, pero el resto de la comunidad se dispersa, bueno 
esa es la Providencia de Dios pues, mientras se dispersan 
pueden anunciar el mensaje a todo el mundo. Una de las 
personas que se dispersó es Felipe, y Felipe se dirige al sur, 
en el camino de Jerusalén, a Gaza, y en ese camino espía a 
este cortesano de la reina de Etiopía. Este cortesano es un 
hombre culto, obviamente, porque está leyendo, no muchas 
personas podían leer en aquel momento, él está leyendo el 
libro del profeta Isaías. Felipe le dice, ¿entiendes lo que estás 
leyendo?, el hombre dice razonablemente, ¿cómo puedo?, 
nadie está aquí para explicármelo. Y luego Felipe le explica 
Isaías y como Jesús es el cumplimiento del profeta Isaías.
 De acuerdo, ahora hay algo que no vamos a entender, pero 
no creo que los judíos del primer siglo se lo hubieran perdido, 
personas que conocían al profeta Isaías. Si vas al capítulo 56 
de Isaías, tan cerca del área de donde está leyendo el eunu-
co etíope, encuentras esto, “porque así dice el Señor a los 
eunucos que observan el sábado y eligen lo que me agrada 
y se aferran a mi pacto, daré en mi casa un monumento y 
un nombre mejor que los hijos e hijas, les daré un nombre 
eterno e imperecedero”.

Robert Barron (Chicago, 19 de noviembre de 1959) es un 
escritor, obispo católico y evangelizador televisivo esta-

dounidense, conocido por su organización de comu-
nicación Word on Fire. El 21 de julio de 2015, el padre 
Barron fue designado por el papa Francisco obispo 
auxiliar de la Arquidiócesis de Los Ángeles.   
 

El eunuco etíope en sí, es el cumplimiento de esta 
profecía, cuando Isaías dice que el templo ha 

sido purificado, ahora vienen las naciones, así 
sucede en pentecostés, sucede con el etíope. 

Ahora el siguiente capítulo, justo después 
del capítulo ocho, tenemos por su puesto 

el capítulo nueve, en el que se describe 
la conversión de Saulo, Saulo está respi-

rando amenazas asesinas, pero Cristo 
se le aparece en el camino y entonces 

es derribado, quedó ciego, lo llevan a 
Damasco y Ananías, uno de los dis-
cípulos, recibe una palabra del Se-
ñor que se refiere a Saulo, alguien 
que atemorizó a la comunidad 
cristiana, que era un perseguidor, 
al que le tienen miedo; “no tengas 

miedo de él, es mi vasija elegida, mi 
instrumento escogido que traerá mi 

nombre a los gentiles”. 

Lin Barsallo & Asociados
Abogados / Attorneys at Law
 - Expertos en Migración
 - Derecho Laboral
 - Sociedades y Fundaciones
 - Licencias, Marcas, Franquicias
 y Litígios

Lic. Carla Castro & 
Mgtr. Armando Lin

Tel.: (507) 263.79.89
P.H. Torre I.B.C. 7mo piso,
Ofic. 707-708
Av. Manuel Espinoza Batista, 
Bella Vista
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Manuel Aparici
 (1902-1964)

Fuente: https://www.revistaecclesia.com

Él pone en marcha e impulsa las 
Juventudes de Acción Católi-
ca, primero como presidente seglar 
(1934-1941), luego como sacerdote y 
consiliario nacional (1950-1959) hasta 
que su larga y penosa enfermedad se lo 
impida.

De su fecundidad quedan muchas hue-
llas (la revista ECCLESIA, los Cursillos de 
Cristiandad…), pero seguramente su 
“obra magna” fuera aquella pere-
grinación de jóvenes a San-
tiago del año 1948. Sus 
dos grandes consignas, 
la santidad (“pedir a los 
jóvenes santidad y hasta 
santidad heroica”) y el
ideal peregrinante, se 
combinan en esta gran
concentración: “Cien mil 
jóvenes santos a Santia-
go” será el lema.

Sólo los chicos fueron 70.000, 
venidos de toda España, Hispanoamé-

rica, Europa…, las chicas llegaron unos días 
más tarde. Con ellos, multitud de obispos y 

sacerdotes. Es el relanzamiento de las pe-
regrinaciones jacobeas, y un antecedente 
ilustre de la visita de Juan Pablo II a San-
tiago e incluso de las JMJ.

Manuel Aparici llevó una intensa vida de 
piedad. Como asesor de cursillos en Es-

paña, cuando presentaba el rollo de sa-
cramentos y en especial la Eucaristía, se 

emocionaba tanto que le brotaban las 
lágrimas profusamente… se con-
movía y también conmovía e im-
presionaba a los participantes.

Su causa de canonización se 
encuentra en fase romana. El 
pasado miércoles 27 de mar-
zo (de 2013), el Papa Francis-
co, autorizó la promulgación 
del decreto de las virtudes 
heroicas del Siervo de Dios 

por lo tanto ya ha sido decla-
rado venerable.

Sabías Qué. . .

Del Padre

Cesáreo Gil 
Atrio,

otro cursillista en
camino a la santidad

• Si mantienes encendida la 
“lámpara” de tu fe, ríete de los 
obstáculos y los peligros.

• Con la fe te iluminas e iluminas a 
otros, con la caridad te enciendes y 
enciendes a otros.

• Lo cristiano es que en nuestros 
pasos nos ilumine la fe; en nuestras 
conversaciones nos presida la caridad; 
en nuestras acciones nos mueva la 
esperanza.

• La fe en Cristo-Camino es la que nos 
saca de nuestra soledad al encuentro 
con Dios.

Es uno de esos gigantes de la Iglesia española
en los difíciles años de la primera mitad del siglo XX.

Verdades
en punta
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El Gran León
de Dios
Por: Escuela de Penonomé, Fernando 
Márquez,  Cursillo #105 – Emaús - 1986

Este libro tan in-
teresante que nos 
ubica en la vida de 
Saulo de Tarso, su 
humanidad, las condi-
ciones históricas
del entorno, redactada 
como novela, desde la 
mirada de una mujer 
de nombre Janet Mi-
riam Holland, que nace 
el 7 de septiembre de 
1900, en Manchester 
Inglaterra, luchadora, 
investigadora y escri-
tora de más de 30 li-
bros, varios
de los cuales eran “Best Sellers”, tuvo que utilizar el seu-
dónimo de Taylor Caldwell porque se consideraba que si 
sabían que la autora era mujer, no tendría mucho éxito. 
Ella nos lleva a la personalidad de Saulo antes de su con-
versión, hasta el gran apóstol que fue San Pablo, llevan-
do de manera incansable el evangelio.

Aquí describe al hombre como hombre en sí, como dijo
un lector: con sus dudas, temores, alegrías, y espíritu
combativo. Odiado por propios y ajenos, y amado por 
otros tantos, Saulo (Pablo o Paulo) de Tarso trató de 
llevar la palabra del Mesías y de consolidar el creciente 
movimiento Nazareno (cristiano) extendiéndolo por el 
mundo conocido, a judíos y gentiles, a veces cuestionan-
do algunas de las ideas de los propios apóstoles evan-
gelizadores. Realmente una vida muy rica, desarrollada
con respeto, por esta exquisita escritora que llega hasta 
la médula de sus personajes sin descuidar el contexto 
histórico y social de la época, que describe con un len-
guaje que atrapa la atención del lector.

Aunque es una novela, tiene muchos elementos intere-
santes de la época e Impresiona la dedicación de Pablo
que, sin dejar su esencia fogosa y su espíritu indómito,
al encontrarse con el Señor, cambia y modica el rumbo 
de esa energía, tenacidad y a veces terquedad para de-
dicarse con todo su ser a servir a Cristo y los demás her-
manos por amor.

Sección de libros
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El Valle
de Hornito

Conociendo Panamá

Por: Anayansi Mendoza

Hornito sigue creciendo como destino turís-
tico. El Valle de Hornito está ubicado en el distrito 
de Gualaca, en la provincia de Chiriquí. Está adorna-
do con una fría brisa, y la vistosa cascada que forma 
parte de “Las Cuatro Cataratas de Gualaca”. Algunos 
lugareños la llaman la cascada de la buena suerte, 
rodeada de montañas y vistas espectaculares, y un 
lindo balneario que se forma en su caída. El sendero 
para llegar allí, desde el lugar donde se pueden dejar 
los vehículos, es corto y de poca dicultad.

Se sorprenderán encontrarse con un hotel de esa 
categoría allí, porque tiene todas las comodidades, 
incluyendo una piscina con jacuzzi. Existen pozos 
termales en los alrededores. En los alrededores de EL 
Valle de Hornito hornito encontrarán hostales. Con 
impresionantes vistas, sobretodo de la famosa “Qui-
jada del Diablo” con su fuertes vientos.

En el área podrá llegar a la Represa de Fortuna, que 
podrá admirar en todo su esplendor. Un escenario 
ideal para contemplar las montañas en este lugar in-
superable.

En el área hay muchos 
alojamientos, cabañas, 
hasta un hotel resort.
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Agradecemos

“Cada uno dé 
según 

lo que decidió 
personalmente, 

y no de mala 
gana o a la 

fuerza, pues 
Dios ama al que 
da con alegría” 

(2 Co 9,7). 

Gracias

Su Generoso 
patrocinio!

GACSSA CORREDORES
DE SEGUROS, S. A.

JOSÉ SANTOS GONZÁLEZ G.
CORREDOR DE SEGUROS 

6675-6801
NARCISO YOUNG  ADAMES Y PAZ
ROBERTO Y LEONORA DE MUÑOZ  

HERMINIA VELÁSQUEZ
BETHANIA, ARMANDO
Y DYAN LIN BARSALLO

AGUADULCE
• Etna, Elsa, Leandro y Alfonso
• Flia. Manzané, Alvarado y 
González
• Ultreya de Aguadulce
• Ema Jiménez Ortega y Flia.

COLÓN
• Alexandria Ursula Taylor C. 
No. 18
• Alina Trejos C, N° 53
• Elvira Ayarza S.
• Familia Forsythe
• Familia Morales Fiengo
• Flia. De Puy González
• L. y M. Asociado
• Luís Carlos y Sandra Williams
• Noris Hawkins Cursillo No. 14
• Ludolfo y Sandra Herrera

CHITRÉ
• C & G Arquitectos, S.A.
• Cooperativa Avance, R.L
• Grupo Moreno
(Ovidio Moreno)
• Grupo Santa Teresa de 
Calculta 
(Leidy, Etelvina, Etilvia, Alexis, 
Hykeys y Margarita)
• Dr. Orlando Reyes 
(Clínica Milenium)
• Dres. Alexis y Yerka Del 
Rosario
• Dr. Rafael Ortega y Jilma de 
Ortega
• Salomón Álvarez, Sra. e hijos
• Enmarcados e Interiores
Virginia Campos R., 
Propietaria.

DAVID
• Alfredo y Aida Barahona
• Amancio e Iris Wong Chang
• Cafetería YAMI
• Edgar y Karem Rueda
• Elizabeth. Dixon y Familia
• Ericka Ferguson Amores y 
Flia.
• Escuela de Dirigentes
• Esperanza y Héctor Sanjur
• Josena Salazar y Flia.
• Karen Fernández y Flia.
• Familia Simón González
• Gema, Lilia, María, Heide y 
Gema
• Gisela Pérez
• Gotitas de Amor
• Jorge, Enelda, Jorgito y Iara 
Moreno
• Julio, Lelis, Osvaldo, Abdías 
Samudio

• Lourdes y Rogelio Romero 
• María Teresa Méndez
• Mario y Christy y Sofía Arjona
• Marta y Víctor Wong Chang
• Niria y Noriel Agustín Morales
• Nora de Lambiz
• Olmedo y Minin González
• Orlando, Guadalupe y Analía 
Aizpurúa
• Pablo y Luz de Acosta
• Pablo, Cindy y Pablito Adriel 
Acosta
• Raúl y Lianna Contreras
• Ricardo y Neyla Caballero
• Rubén y María Isabel Corro
• Thiany y Agustín Montenegro
• Serana González y Flia.
• Sonia de Araúz (Boquete)
• Carlos y Xenia González
• Denis, Kirpal, Marenco 
Castillo
• Carlos Secchi
• Manuel y Aida Arcia
• Tivin, Iris, Tivincito y Lisseth

PANAMÁ
• Alicia y Ricardo Medina
• Alicia, Araceli, Maritza
• Alvin Vega
• Ana y Eviliardo Espinosa
• Armando y Gabriela Pinzón
• Auxiliadora Arce
• Brenda, Elsa y Eida Crooks
• Doranna y Edgardo Onetto
• Doris Alba
• Elvia Tuñón
• Eneida Rob
• Familia Sanjur Almanza
• Geraldina H. de Guevara
• Janios y Emmanuel
• José Lao
• Lesbia y Juan Ramírez
• Isaías José, Zoila Villareal, 
Licia T Quintero L
• Lina Matos e hijas
• María del Carmen Calonge
• María del Carmen e hijas
• María del Pilar de Zarak
• Miroslava y Jorge Jones
• Nereida Herrera
• Raymond Lloyd
• Ricardo y Leonora de Muñoz
• Ruth de Abraham

PENONOMÉ
• CRISTO CUENTA CONTIGO.

SANTIAGO
• Dr. Didier Torres y Sra.
• Escuela de Santiago
• María Yolanda “Yita” 

Fernández de Barrera e 
hija Mariyoli.
• Sabrina y José Trejos Vega
• José Santos González G. y 
María Alcedo R.
• Valerio González y Agustina 
Reyes P.
• Ing. Giana Gómez e Hijas
• Magter. Luis Alfonso López
• Ing, Francisco Pineda
• Ing. Jimmy Peñaloza
• Taller de Ebanistería Marín
• Lcdo. José Peralta
• Lcda. Milka De Gracia
• Julio Fernández y Wanda 
Cogley de Fernández
• Janette Stanziola, Leonel 
Rodríguez Rodríguez y Flia.
• Ultreya y extensión Escuela 
MCC, Santa Fe, Veraguas
• Tomás Urriola Vásquez, Ana 
María Vásquez y Flia. El Cuay, 
Sta. Fe
• Ofelina Soto Solis y familia
• Leonel Toribio. Maris Xenia 
Pinzón González y Flia.
• Abdiel Rolando Villasanta
• Candelario Guerra Bonilla y 
Esther Isos Arcia de Guerra
• Roberto Andrés González G., 
Yarelys Y. Ávila A . y familia 
• Luis Beltrán De Gracia, Elisa 
Donoso de De Gracia y Familia
• Rubén Mendoza y Familia.
• Moisés Mojica, Edra Ellis de 
Mojica y Flia.
• Joaquín Abrego Cerrud y 
Familia
• Susana Rodríguez de 
Martínez
Francisco Martínez y Familia
• Milta Judy Atencio Batista y 
Familia
• Mario Augusto Guerra Bonilla 
y Flia.
• César Ovidio Castillo, Juana 
B. de Castillo y Flia.
• Vanessa Vernaza Alcedo,
Neumóloga Pediatra
• Prof. Graciela Ortiz y familia
• José E. Guevara De Gracia y 
Paula Camarena de Guevara.
• Familia Castillo Medina
• María Nazareth González 
Alcedo, abogada.
• Jesús Emmanuel González 
Alcedo y Marian Bianco y 
familia.




